

N.º 33/13.- BORRADOR DEL ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA POR EL EXCMO. AYUNTAMIENTO PLENO EL DÍA 25 DE NOVIEMBRE DE 2013.-

SRES./AS. CONCURRENTES
ILMO. SR. PRESIDENTE DEL PLENO
D. LUIS MARTÍN LUNA
Excmo. Sr. Alcalde
D. JOSÉ A. NIETO BALLESTEROS

Ilmos./as. Sres./as. Ttes. de Alcalde D.ª ANA MARÍA TAMAYO UREÑA D. MIGUEL Á. TORRICO POZUELO D. JOSÉ MARÍA BELLIDO ROCHE D.ª M.ª DEL CARMEN SOUSA CABRERA D.ª LAURA RUIZ MORAL D.ª M.ª JESÚS BOTELLA SERRANO

Sres./as. Conceiales D.a LUISA M.a ARCAS GONZALEZ **RICARDO ROJAS PEINADO** D. D.ª M.ª AMELIA CARACUEL DEL OLMO **SANTOS** D. MIGUEL REINA SÁNCHEZ RAFAEL GÓMEZ D. D.ª AURORA AGUILAR SANTIAGO D.ª JOSEFA M.ª CONTRERAS SOTO D. FRANCISCO TEJADA GALLEGOS Dª Mª DEL CARMEN DEL PILAR GIL DEL PINO D. FRANCISCO MARTÍNEZ MORENO D. JUAN PABLO DURÁN SÁNCHEZ D. FRANCISCO ALCALDE MOYA D.ª INMACULADA DURÁN SÁNCHEZ D. EMILIO AUMENTE RODRÍGUEZ

NO ASISTEN **NAVAS** RAFAEL FERRER D. D.a **BLANCA** CORDOBA NIETO D. JUAN MIGUEL MORENO CALDERÓN JAÉN **TOSCANO** RAFAEL CARLOS BAQUERÍN ALONSO D. JUAN MIGUEL ALBURQUERQUE SACRISTÁN Dª Mª JOSÉ LÓPEZ DE LA BASTIDA GÓMEZ

Secretario General del Pleno y Titular del Órgano de Apoyo a la Junta de Gobierno Local D. VALERIANO LAVELA PÉREZ

En la ciudad de Córdoba, siendo las diecisiete horas y treinta y nueve del día veinticinco minutos noviembre de dos mil trece, se reunió, en primera convocatoria en el salón de Plenos, el Excmo. Ayuntamiento Pleno bajo la Presidencia de D. Luis Martín Luna, con la asistencia de los/as Señores/as anotados al margen, al celebrar la sesión objeto de extraordinaria convocada para el día de hoy.-

Abierto el acto por la Presidencia, y excusando la ausencia de la Sra. Interventora General Municipal, de su orden se pasó a conocer del asunto incluido en el Orden del Día confeccionado para esta sesión, en la que se adopta el siguiente acuerdo:

PUNTO ÚNICO

N.º 431/13.- ALCALDÍA.
DECLARACIÓN INSTITUCIONAL

CON MOTIVO DEL FALLECIMIENTO

DE MUJERES, POR MALOS TRATOS

Y VIOLENCIA, DURANTE EL

PRESENTE MES.-

Leído el Punto del Orden del Día, el Ilmo. Sr. Presidente del Pleno concede la palabra a quienes lo habían solicitado previamente, empezando por D.ª Carmen León León, en

representación de la Plataforma Cordobesa contra la Violencia a las Mujeres, que dice:

"COMUNICADO PLENO AYUNTAMIENTO 25 NOVIEMBRE 2013.-

Buenos tardes Señor Presidente del Pleno, Señor Alcalde, señoras y señores Capitulares, amigas y amigos.-

Hoy es 25 de noviembre y un año más estamos aquí, estamos aquí con 59 mujeres asesinadas, 10 andaluzas, dos cordobesas: María de 50 años de Alcolea y Remedios con 81 de Pozo Blanco.-

Estas mujeres son la razón que nos mueve a levantar la voz y a manifestar nuestra indignación. Cuatro de estas víctimas son menores de 25 años. Pero no son las únicas. No es el asesinato la única violencia que se comete contra las mujeres, es sólo la irreparable, la que ya no tiene remedio. Hay otras muchas en el día a día, en tu barrio, en el tabique de al lado, esas violencias por las que sí podemos hacer, y mucho. Por esas chicas de 15, 16 años cuyo novio le prohíbe llevar minifalda y salir con otros amigos.-

Mujeres que llevan años sufriendo en silencio los insultos y las agresiones de su marido, ocultándoselo a su familia y a sus amistades.-

Aquellas que no tienen trabajo ni recursos para mantener a sus criaturas y no pueden dejar a su maltratador.-

Las que han sido traídas a España para su explotación sexual. Las violadas.-

Las que sufren abuso sexual continuado de un hombre de su propia familia y se callan por vergüenza.-

Las trabajadoras que sufre el acoso de su jefe y se callan por miedo a ser despedidas.-

Las que sufren las amenazas diarias hacia sus hijos y las humilladas públicamente por su pareja.-

Las que viven una vida controlada por su marido continuamente; sus llamadas, sus salidas, sus amistades y son acusadas insistentemente de ser infieles cuando no salen a la puerta de la calle solas.-

Las que dejan de hablar con cualquier hombre por miedo a la reacción de sus maridos.-

Las niñas que son obligada por sus familias a casarse con hombres que podrían ser sus abuelos.-

Las que sufren mutilaciones genitales y lo llaman "tradición cultural".-

Estamos aquí también por M.ª Ángeles Zurera y Soledad Donoso, porque sus familias siguen pidiendo justicia.-

Por miles y miles que cada año tiene que aguantar estas y más injusticias, que se echan a sus espaldas y tiran.-

Y también por las que rompen, las que deciden que la situación tiene que cambiar, que su vida es suya y son ellas las que tienen que dirigirla. Las que no se sienten ni culpables de nada ni víctimas, sino luchadoras y supervivientes.-

Por todas ellas, por muchas otras y por nosotras mismas que cada día sufrimos las injusticias del sistema patriarcal. Un sistema que nos expropia nuestros cuerpos y nuestro espacio y nos dice qué tenemos que hacer y dónde debemos estar.-

En ocasiones nos asalta el pesimismo y la impotencia del "no podemos hacer nada".-

Pero sí que podemos y seguimos nuestra lucha, acompañando a las víctimas y denunciando todas aquellas medidas, comportamientos y actitudes que dificultan el avance hacia la igualdad y apoyando las que la favorecen.-

Por eso hoy hemos querido invitar a una mujer que, a pesar de su juventud, lleva muchos años apoyando personalmente y desde su profesión de periodista, la lucha por la Igualdad. Gracias M.ª José por tu trabajo y por haber aceptado nuestra invitación.-

Una de las últimas asesinadas tenía solamente 14 años. Ésta cifra nos produce indignación, repulsa, alarma social y alarma educativa...¿Qué está pasando? ¿Qué educación estamos dando?-

La educación es nuestra mejor arma para luchar contra esta violencia.-

Aplaudimos las campañas de sensibilización de las distintas Instituciones, como la que se ha realizado desde la delegación de igualdad de este ayuntamiento, dirigidas a jóvenes de institutos de nuestra ciudad.-

Aquí tenemos esta tarde también una muestra de ese trabajo que favorece la concienciación de la infancia y la juventud en un tema tan importante.-

El Centro del Profesorado Luisa Revuelta de Córdoba, convoca cada año un concurso de Literatura Hiperbreve Ilustrada contra la Violencia a las Mujeres. Vamos a escuchar algunos de los trabajos ganadores.-

Gracias a todos y todas las participantes que habéis venido a leer vuestro relatos, algunos/as venís de la provincia y eso es de agradecer aún más.-

Y por último queremos agradecer a todas las Instituciones, colectivos y personas que ayer asistieron a la manifestación, especialmente a las hijas de Remedios y María, las dos mujeres asesinadas este año en Córdoba. Salir a la calle a denunciar las injusticias no es solo un derecho, sino también un deber democrático.-

Ni una agresión más, ni una muerte más!"-

Posteriormente interviene D.ª M.ª José Martínez, periodista de la Cadena SER, que dice:

"Hoy, 25 de noviembre de 2013, una parte muy importante de nuestra sociedad, de nuestro entorno, vive cada día con miedo. Hoy siento el peso de la tristeza por 59 mujeres que ya no podrán recuperar sus vidas. Que las perdieron aterrorizadas, humilladas, encerradas por una jaula psicológica y social, emocional. Con la angustia de no saber cómo se la han robado, cómo su amor se convirtió en un monstruo que al final terminó con ellas.-

Y busco esa realidad terrible, la mirada de estas mujeres, su esencia, en lo que yo como periodista considero que debe ser el reflejo de la vida, de lo que nos ocurre, los medios de comunicación que construyen una sociedad democrática. En los titulares de prensa, en los boletines de radio, en los informativos de la televisión, y no la encuentro. Ni en esos espacios de información en profundidad, de reportajes, de programas, que nos llevan a otras realidades, a cárceles, a paraísos, a viajes por el mundo, o al fondo del océano. Sólo puntualmente, tras una tragedia, vemos alguna historia que intenta acercarse a ellas, que son nuestras amigas, nuestras madres, nuestras vecinas, nuestras hijas, nuestras compañeras de trabajo.-

Cada una de esas mujeres tenía un futuro que merecía la pena salvar. Como nos recuerda cada día la Plataforma Cordobesa contra la Violencia de Género. Eran mujeres con sueños, cada vez más escasos, con pasiones, cada día más escondidas, con seres queridos, con amigas que un día perdieron, con trabajos que fueron dejando de ser su unión con el mundo, su motivo para levantarse cada mañana.-

Porque todo se lo comió el miedo. ¿Y qué sabemos de ellas? Una crónica de media página, de 40 segundos, dónde murió, qué hizo su asesino, el lamento de alguien cercano.-

Tal vez alguna tertulia intermitente, más de 5 asesinatos de media al mes. ¿Esto no es un verdadero problema de Estado?-

Debería estar cada día en nuestros contenidos. En los espacios más importantes, por supuesto en la agenda política de cada día, para que la sociedad esté completamente convencida de que es un problema de primera magnitud, de que estamos rotundamente decididas y decididos a terminar con la violencia de género.-

Es inconcebible que una violencia de tal magnitud se reduzca a noticias de sucesos. Y nadie se acuerde, entre muerte y muerte.-

Las víctimas, también las de violencia de género, deben sentir el calor de la sociedad, y hoy sólo sienten un frío glacial. No son recibidas con asiduidad por ninguna autoridad, ni reciben ni una mínima parte de lo que requieren para levantarse, para volver a caminar. Simplemente porque no hay nuevas decisiones para ellas. No hay nada.-

Como periodista, nunca recibí formación en la facultad para informar de este tipo de crímenes, de esta violencia oculta que está inoculada en una sociedad por tanto enferma. Una violencia que tiene su propia naturaleza, que se nutre de la desigualdad que sigue relegando a la mujer a roles que la ponen a 'merced de su pareja. Una violencia contra las mujeres, por ser mujeres.-

Y como periodista me he preguntado ¿Por qué la víctima está tan expuesta? ¿Por qué tanta protección social y mediática al asesino, algo que no respalda ni la propia ley integral contra la violencia de género? ¿por qué tantas informaciones aisladas, fragmentadas y tan poco seguimiento a estas mujeres, a qué pasa con sus hijos, con sus familias? ¿Por qué damos altavoz y espacio a quienes siembran la duda sobre estas mujeres? ¿Hablan de denuncias falsas? ¿Generan opiniones polémicas para su minuto de gloria? ¿Muestran la lucha por la igualdad y el feminismo como radicalismo? ¿Muestran a las víctimas como verdugos? ¿por qué propiciamos que la violencia de género, con el alcance que hoy sigue teniendo en nuestros pueblos, en nuestra ciudad, en nuestro país, no sea uno de los temas que más preocupan a la ciudadanía, según las estadísticas? ¿Por qué no está presente en las entrevistas políticas? ¿En las tertulias de actualidad? ¿En las previsiones de contenidos llamados Hard, más allá de noviembre?-

Los profesionales debemos asumir, y los intentamos, un compromiso individual, pero también debe existir en quienes dirigen las empresas informativas. Por supuesto, nuestra formación es fundamental, si no, ¿cómo transmitir también los valores que deben regirnos?-

Me hago estas preguntas como periodista y pienso en todas las mujeres que ahora sienten miedo.-

Si no actuamos de forma global y contundente contra este problema, viviremos en una sociedad enferma. Con unas nuevas generaciones que no podrán escapar al agujero negro de una violencia que tal vez, viendo los números reales, verán en su casa. O en su grupo, o en su propia vida.-

Lo que no se nombra no existe. No queremos que las víctimas, sus familias, se borren, se olviden. Si no que esta amenaza contra las mujeres desaparezca. Y para ello tenemos que despertar, actuar, situarlo en la agenda política, mediática, social. Debemos alzar fuerte la voz para decir basta ya."-

Por último intervienen distintos alumnos y alumnas participantes del concurso sobre Violencia de Género organizado por el Centro de Formación del Profesorado Luisa Revuelta, que a continuación se señalan: D.ª Sara Soriano Delgado, D. Antonio Eslava Hernández, D.ª Sandra Hidalgo Florido, D. Juan Antonio Ruiz Mani, D.ª Rocío Ariza Jaén, D.ª Pamela Virginia Guerra Benavente y D. José Manuel Alba Rojas.-

A continuación, el Ilmo. Sr. Presidente del Pleno da lectura a la Declaración Institucional suscrita por los cuatro Grupos Municipales, del siguiente tenor literal:

"En el Día Internacional contra la Violencia hacia las mujeres, el Ayuntamiento de Córdoba condena rotunda y públicamente este cruel fenómeno que causa gran dolor e indignación en toda la sociedad. Combatirlo es un deber las instituciones al completo, un asunto de dignidad política.-

La trayectoria seguida por el Ayuntamiento de Córdoba en esta materia demuestra que la celebración de este Pleno extraordinario en el Día Internacional contra la Violencia de Género no queda sólo en el acto en sí, sino que también sirve para reflexionar y conocer -para combatir con mayor eficacia- las nuevas formas que adquiere el maltrato a las mujeres. Nadie puede bajar la guardia en esta materia y todos debemos colaborar de forma conjunta para que los cambios sociales no nos pillen desprevenidos.-

Este año debemos prestar especial atención a las luces de alarma que se encienden desde hace unos meses en los centros de atención a las víctimas, donde están constatando un incremento en el número de víctimas menores de 25 años, y que son ya una de cada cuatro mujeres que llaman a sus puertas. Además, hasta ahora, el grueso de las víctimas adolescentes tenían entre 15 y 17 años y cada vez son mayores los casos de 12 y 13 años de edad.-

Esta situación debe hacernos reflexionar sobre las actuaciones desarrolladas hasta ahora para erradicar los casos de violencia de género, con infinidad de acciones en los centros docentes para que los escolares tomen conciencia de la situación y sus generaciones crezcan limpias de esta lacra. Frente a las personas adultas, que han contado con una educación propia de épocas pasadas y que desgraciadamente veían el maltrato como algo común en el entorno, todos y todas queríamos que los jóvenes maduraran en un ambiente propicio y que fueran ellos mismos quienes criminalizaran estas actitudes.-

Este fenómeno que acaba de despuntar merece todos nuestros esfuerzos. En el caso de la violencia de género la estadística es algo más que la frialdad de unos números y un sólo caso de maltrato nos duele demasiado. El objetivo no es otro que poner a cero todos los indicadores, absolutamente todos, porque todos tienen detrás un rostro concreto que es en nombre de quien luchamos sin cesar.-

Rechazamos la violencia que envuelve la vida cotidiana de nuestros niños y niñas. En la televisión, en los videojuegos, en la realidad, son numerosas las imágenes violentas que procesan los menores a lo largo de su desarrollo, imágenes que van formando en ellos un hondo y peligrosísimo sedimento. Es tal la intensidad, la extensión y la frecuencia de estas, que la violencia, lejos de ser percibida como un hecho extraordinario, ha terminado por "normalizarse", es decir, por integrarse en la vida diaria como algo habitual y rutinario.-

Nuestra principal fuerza es la unión y en los últimos años nos hemos dotado de herramientas que cada vez se lo ponen más difícil al maltratador. Entre ellas están la Ley Integral contra la Violencia de Género y a nivel local hay que destacar el grupo creado en el seno de la Policía Local y cuya eficacia se consolida año a año. En la última anualidad se ha producido un incremento del 12% en el número de denuncias, pero también ha crecido de forma considerable, un 50%, el número de detenciones realizadas por parte de este cuerpo local de seguridad.-

Son muchas las actuaciones que se pueden llevar a cabo en esta lucha contra la violencia de género. Las hay judiciales, policiales y políticas, que cuentan con un alto grado de concienciación. Pero el resto de la sociedad tiene un papel destacado en esta acción y es hacer que las víctimas no se sientan solas, porque la soledad, en este caso, agrava injustamente los efectos del maltrato. Las víctimas necesitan de la fortaleza necesaria para salir de una situación que deben superar cuanto antes para el inicio de una nueva vida.-

Por último, esta declaración institucional no tendría sentido si no se rinde homenaje a las mujeres que en los últimos meses han perdido su vida a mano de sus maltratadores. En lo que van de año son 50 las mujeres fallecidas en España, entre las que hay dos de nuestra tierra. En mayo, en las vísperas de la Feria de la Salud, nuestra alegría festiva se truncó al tener noticia de la muerte de María en Alcolea. Casi un mes más tarde, tuvimos noticia del asesinato de Remedios en Pozoblanco. Son los dos casos que este año estremecieron nuestra provincia y que causan la misma sensación de impotencia, se produzcan donde se produzcan, porque el dolor no entiende de geografía.-

Pese al sufrimiento que genera todo caso de violencia de género, en un día como el de hoy debe prevalecer la esperanza en

vencer cuanto antes esta lacra. Nuestra fuerza está en la unidad y no debemos permitir que nada la haga flaquear.-

Por último, la lucha de este Ayuntamiento por la igualdad entre hombres y mujeres tiene que incluir necesariamente la tarea de ir contra todas las estructuras que discriminen, opriman y vulneren a las mujeres. Su objetivo primero y primordial como institución al servicio de los cordobeses y las cordobesas es conseguir la igualdad entre unos y otras."-

El Excmo. Ayuntamiento Pleno, por unanimidad, ACUERDA aprobar la Declaración Institucional trascrita en sus propios términos, pasando a guardar unos minutos de silencio en la puerta del Ayuntamiento de Córdoba, en solidaridad de las mujeres asesinadas durante el presente mes.-

Y no habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión siendo las dieciocho horas y siete minutos del día de la fecha, de lo que como Secretario General del Pleno, doy fe.-